

SEMINARIO BÍBLICO BAUTISTA DE ESPAÑA
IGLESIA EVANGÉLICA BAUTISTA DE TORMES
CAMPUS SALAMANCA



Historia evangélica de España

Profesor:
Kent B. Albright

Alumno:
Romel Santiago Guarnizo Delgado

Curso 2018-2019

ASAMBLEA DE HERMANOS” EN SALAMANCA.

Procedente de Castrogonzalo (Zamora), en 1931, Benigno González, se traslada a Salamanca, para trabajar, como Carrocero de Automóviles. Entonces la única iglesia que había en Salamanca era La Iglesia Reformada Episcopal, pastoreada por D. Atilano Coco. A pesar de que la Liturgia de esa iglesia no coincidía con la forma de culto que Benigno practicaba, asistía con regularidad. En esa iglesia se encontró con la hermana Carmen Alcón, que había conocido el Evangelio en Filipinas, y ambos coincidían en lo mismo, que no era su manera de adorar a Dios. Así que fueron cambiando impresiones y en 1932, al contraer matrimonio, Benigno, con Leonor Fernández, en la iglesia de León y fijar su residencia en Salamanca, comenzaron a celebrar cultos en su domicilio, en el barrio Garrido.

Relacionado con este comienzo, el 15 de Marzo de 1.933 aparece en la revista "EL JOVEN CRISTIANO", el siguiente texto: "NUEVO GRUPO DE CREYENTES EN SALAMANCA" "Escribe el joven hermano Don Benigno González: “Hace poco más de dos años, vine de Castrogonzalo, en donde he podido disfrutar de las cosas del Señor, en compañía de Don Arturo Shallis y los queridos hermanos allí. El pasado octubre contraí matrimonio con Leonor Fernández en la Iglesia Evangélica de León, y en nuestra casa comenzamos reuniones; ahora somos cinco hermanos que partimos el Pan, cada domingo, en la Cena del Señor... Es difícil, pero esperamos bendición". “Cinco hermanos”: Benigno, Leonor, Carmen Alcón, José Boris y su esposa, Sra. Marta.

BAUTISMOS: El 29 de julio de 1934, se bautizan los primeros convertidos, Francisco Criado y su esposa Elena García. El bautismo tiene lugar en el río Tormes por D. Gabriel Sánchez.

Con motivo de la conversión y bautismo de este matrimonio el cura párroco de San Juan de Sahagún, D. Santos Jiménez, inicio una campaña de desprestigio contra los protestantes en “La Hoja Parroquial”, a la cual Benigno respondió con unas cartas que a continuación se editan: Con motivo de la conversión y bautismo de este matrimonio el cura párroco de San Juan de Sahagún, D. Santos Jiménez, inicio una campaña de des- prestigio contra los protestantes en “La Hoja Parroquial”, a la cual Benigno respondió con unas cartas que a continuación se editan: **6 CONTROVERSIAS CON EL CURA PÁRROCO DE SAN JUAN DE SAN JUAN DE SAHAGUN.**

D. Juan Biffen, misionero inglés, residente en Madrid, visitaba con frecuencia esta iglesia, ministrándoles la Palabra de Dios y otros servicios: El 25 de agosto de 1943, bautiza a Bernardina Acedo y a Sr. Tomé Criado. El 25 de julio de 1952, bautiza a: Pilar Rivero, Aurita González, Benjamín González, Lidia González, Leandro Prieto, (policía jubilado) y a Francisco Durán.

GUERRA Y POSGUERRA.

Nada más estallar el Movimiento, el pastor de la Iglesia Reformada, D. Atilano Coco, fue encarcelado y los miembros de esa iglesia se dispersaron. Una hermana, Ceferina, pasó a reunirse con el grupo de hermanos que se reunía en casas particulares. A D. Atilano lo fusilaron “En la madrugada de...”. A Benigno González lo movilizaron y una importante anécdota es que en Trujillo (Cáceres), cuando estaban formando para la misa, él comenzó a decir que no iba porque era evangélico; los compañeros le decían, “no se te ocurra, que te fusilan”. El se lo comunicó al teniente y este le pregunto la razón, le contestó que no podía adorar la ostia, porque dicen que en ella esta Jesucristo en cuerpo y alma pero que él no lo

creía. El teniente le dijo, “claro que no hombre, eso nadie se lo cree” y le libró de formar para asistir a la Misa. Luego todos sus compañeros querían declararse protestantes, para librarse de misa. Mas tarde lo enviaron a Murcia y aquí se encontró con Manuel Molares Porto el cual escribe: “Mi conocimiento sobre la mili de mi queridísimo y reconocida columna del Evangelismo en nuestra España, que lo era “BENIGNO DE SALAMANCA”, ES MUY POCA, PERO MUY INTENSA. Digo intensa al considerar el espacio de tiempo, corto que estuve allí, en Murcia, en mi Batallón de choque de la 4ª. de Navarra. También hago referencia a él en la trilogía “Evangélica Memoria”, que relato, con la cooperación de muchos hermanos. La escribe novelada el escritor Xavier Alcalá, publicados en idioma gallego. “Entre Fronteiras” 344 páginas y “Nas Catacumbas”420. “Principios del 1939, salimos de la Cabeza de Puente de Toledo a pie hasta Alcázar de San Juan y en tren a Cartagena, donde no quedaban Socialistas ni Republicanos, la extrema izquierda los habían fusilado, días antes. Eran testigos peligrosos y sus asesinos se presentaban en los cuarteles como víctimas. En la misma semana nos trasladan a Murcia. Era soldado, recluta de la Quinta del 37, en las tropas nacionalistas de la Galicia ocupada. Había pasado antes por casi todos los frentes de guerra, como enlace y telegrafista, Siempre procurando encontrar creyentes evangélicos. Ya en Murcia, me dirijo a la primera persona que me parecía amable. Le pregunto si conoce a algún creyente de la zona. Me contesta con reservas, lo normal ante mi uniforme militar. Después de algunas preguntas, me informa que las Iglesias estaban clausuradas. Al día siguiente me facilitó una dirección. Hoy (Pontedeume, 18 Febrero 2006), hablé con mi gran amigo y Pastor de Archena, la Iglesia más antigua, Don Francisco Martínez y su esposa Aurora. Me comentaron que tienen una caja vacía de las miles recibidas. Procuré indagar algo más, pero ni en Murcia, Molina, Archena, y las varias Iglesias del Valle del Segura, que él pastorea, me dice que no hay nadie ya, que sepa nada. Francisco había nacido en aquellas fechas. El único que podía hablarnos de esto, sería el hermano Benigno González de la Iglesia de Salamanca, que era un soldado Maestro en Automoción responsable del Parque Móvil del Ejército en El Palmar-Murcia, al que conocí allí y durante un mes, más o menos, de mi permanencia. Nos reuníamos todos. o casi todos los días, pero mi querido hermano Benigno de Salamanca, pasó a la presencia del Señor recientemente. (El 30 de Marzo de 1. 997). 30 El único recuerdo que tenemos de la estancia de Benigno en Murcia, es una fotografía hecha al lado de la vieja Iglesia de Archena, por Don Juan Aherni, Misionero suizo, que había iniciado dicha Iglesia de Archena, en cuya foto están: su esposa Doña Betti, un grupo de hermanos y hermanas, niños, Benigno González, Ramón Rico Fraga, Anciano de la Iglesia de Soaserra, -en cama desde hace cerca de 8 años-, soldado que estaba destinado en el Balneario de Archena , y yo. Habíamos viajado de Murcia a Archena, para visitarlos, en uno de los camiones del Parque Móvil regido por Benigno, un “3HC” ruso, conocidos por “tres hermanos comunistas”, perteneciente al ejército rojo, como se llamaba entonces. Fue una visita preciosa para mí” En 1940, Benigno ya estaba en Salamanca y el grupito que se reunían para el culto queda recogido en estas fotos fechadas en ese año. Durante este difícil periodo, de guerra y posguerra, este grupo de creyentes siguió reuniéndose por varias casas particulares. Siempre controlados por la policía; dando cuenta de dónde, cuantos y para qué se reunían. Muchas Biblia y libros evangélicos fueron confiscados y otros se salvaron por esconderlos bajo tierra o lugares de difícil conservación, por lo cual, todavía disfrutamos de algunos carcomidos por la humedad. Con mucha frecuencia y hasta bien terminada la década de los 40, la correspondencia era revisada y las visitas de creyentes extranjeros controladas. Como decía Benigno, cuando empezaron, en el año 32, “Es difícil pero esperarnos bendición.” Sin

duda, considerando las autoridades el buen testimonio de estos creyentes, su numero reducido y sobre todo la soberanía de Dios, hizo que esta iglesia pudiese llegar a este 75 aniversario que estamos celebrando, este año 2007. 32 El 8 de marzo de 1944, Bernardina Acedo (empleada domestica en la casa de D. Miguel de Unamuno) y Agricio Conde, de Benavente. Contraían matrimonio Civil y la ceremonia tuvo lugar en casa de Sra. Elena y Sr. Francisco, en la calle Hernán Cortes. Les casó D. Juan Biffen. A pesar de que no faltaban dificultades para casarse civilmente, con tiempo y mucha paciencia, se conseguía. Con el grupo de creyentes que se reunía en casas particulares, se encontraba la hermana Ceferina, único miembro de la iglesia de D. Atilano Coco, que perseveró en los “caminos del Señor”. Unos 15 años después del cierre de la Iglesia Reformada D. Manuel Borovia, comenzó a venir de vez en cuando por Salamanca. En su primera visita reunió a los que pudo, en casa de Ceferina y tuvieron un culto de comunión. Poco tiempo después, en una reunión de nuestra iglesia, la hermana Ceferina anunció: “Va a venir nuestro pastor a visitarnos y debemos ir a recibirle”; los responsables le dijeron que “no era nuestro pastor”, por lo tanto no irían a recibirle. El “pastor” anunciado, era D. Ignacio Mendoza que más tarde abriría la iglesia, en Paseo San Antonio,¹ y comenzaría los cultos de la Iglesia Reformada Episcopal. Con nuestros jóvenes, se reunían las dos sobrinas de Atilano Coco, Socorro (que se casó con Antonio Puchades) y Mercedes, también un hijo de D. Luís Navarro y Dña. Febe, llamado Luisito. Nunca faltaron las actividades en la iglesia, ya fuera en una casa u en otra. En la foto abajo, el grupo de artistas contempla el arbolito de la fiesta de Navidad, de 1951. Nuevos convertidos se fueron añadiendo a la iglesia. Hermanos de otros lugares, como la familia de Avelino Martín y su esposa Carmiña, procedentes de Vigo.. Esta familia, con dos hijos, después de unos 10 años, se trasladaron, por su trabajo en RENFE, a Huelva. Soldados evangélicos, como Miguel Valbuena, fueron de bendición a la iglesia; o Luís Ramos, de Barcelona, que se convirtió y bautizó en Salamanca. El 18 de junio de 1961 se casan Pepita y Miro. Pepita, único creyente en su familia, con la fe arraigada en el Señor y el apoyo de la iglesia, decide casarse por lo Civil y teniendo cerca el precedente de la boda de Aurita, asume la experiencia, en su caso teniendo toda la familia en contra. Miro, procede de la iglesia de León y tiene familiares creyentes; su hermana Lidia ya casada con Rodolfo González. Y el 11 de julio de 1962, contraen matrimonio Lidia González y Antonio Romero, de la Iglesia de General Aranda, de Vigo. Tres bodas consecutivas en el salón de la vivienda de Benigno y Leonor, en calle esperanza nº 26. Les toma las promesas D. Álvaro Figueirido, de la iglesia en Vigo y tiene la predicación D. Eric Bermejo, de la iglesia en Valladolid. Muchos hermanos se convirtieron y se fueron a otras ciudades con más facilidades de trabajo. En algunos casos familias enteras que mermó notablemente, la membresía de la iglesia. Otros siguieron viniendo a Salamanca, como Sr. Agapito y su esposa Lucila. Padres políticos de D. Ignacio Mendoza, pastor de la Iglesia Reformada Episcopal, nada más amainarse la tormenta del conflicto nacional. Le sustituyo en el cargo D. Luís Navarro. Estudiantes universitarios, sobre todo hispanos, comenzaron a venir a estudiar a la Universidad de Salamanca. De ellos destaco a Carlos López Almodóvar que se casó con una joven de la iglesia de Zamora. Mil novecientos sesenta y uno, fue una fecha muy señalada en el pequeño grupo que era la iglesia de Salamanca Operación Movilización (OM) irrumpe en España para evangelizar. Se compromete con la distribución del Nuevo Testamento AFEBE y revoluciona la juventud de muchas iglesias que no veían bien el nuevo sistema de evangelizar utilizando un Nuevo Testamento Católico, con notas. El movimiento cautivó a varios jóvenes que salieron dedicados a “tiempo completo”, a

recorrer España distribuyendo la Palabra. Daniel González, único hijo varón de Benigno y Leonor y único joven varón, maduro, en la congregación, fue uno de los que salieron, contra viento y marea. Duro golpe, mal asumido, sobre todo por su madre que no podía comprender que esa fuera la voluntad de Dios, para su hijo, como él alegaba. 36 En 1961, Operación Movilización (OM) irrumpe en España para evangelizar. Se compromete con la distribución del Nuevo Testamento AFEBE y revoluciona la juventud de muchas iglesias que no veían bien el nuevo sistema de evangelizar utilizando un Nuevo Testamento Católico, con notas. El movimiento cautivó a varios jóvenes que salieron dedicados a “tiempo completo”, a recorrer España distribuyendo la Palabra. Daniel González, único hijo varón de Benigno y Leonor y único joven varón, maduro, en la congregación, fue uno de los que salieron, contra viento y marea. Duro golpe, mal asumido, sobre todo por su madre que no podía comprender que esa fuera la voluntad de Dios, para su hijo, como él alegaba. La partida de Daniel, con Operación Movilización, fue la razón para que su padre propusiera a su hija Lidia, que ya había presentado el deseo de casarse el próximo año 1962, que vinieran a vivir a Salamanca, para que Antonio, entrara a trabajar en el negocio y ayudara en la iglesia. No fue una buena noticia, Lidia y Antonio, ya habían iniciado planes para residir en Vigo y esto trastocó todos sus planteamientos para empezar de nuevo a orar y decidir. Pero después de darles vueltas y aceptando que fueran los planes de Dios para sus vidas, aceptaron la propuesta de Benigno, de venir para Salamanca y a 46 años vista, comprueban que Romanos 8:28, es una realidad. “...sabemos que a los que aman a Dios, todas las cosas les ayudan a bien”.

Esta partida de Daniel fue la razón para que su padre propusiera a su hija Lidia, que ya había presentado a sus padres el proyecto de casarse el próximo año 1962, que vinieran a vivir a Salamanca, para que Antonio, futuro esposo de Lidia, entrara a trabajar en el negocio y ayudara en la iglesia. No fue una buena noticia, porque tanto Lidia como Antonio ya habían iniciado sus planes para residir en Vigo y esto trastocó todos sus planteamientos para empezar de nuevo a orar y decidir. Pero aceptando los planes de Dios para sus vidas, aceptaron y 46 años después, comprueban que Romanos 8:28, es una realidad. “...sabemos que a los que aman a Dios, todas las cosas les ayudan a bien”. (Fin del 1º ciclo) D. Eric Bermejo tuvo el mensaje, D. Álvaro Figueirido tomó las promesas a los novios y D. Emilio Aparicio, entregó la Biblia familiar, como regalo de la iglesia a los novios. Por supuesto no faltaron las oraciones y al final el ¡Viva los novios! Convite en el restaurante Argüido, en la calle Pozo Amarillo. El 11 de julio de 1962, MIERCOLES, en el Registro Civil de Salamanca, sito en la Gran Vía; tuvo lugar el matrimonio civil, en medio de mucha expectación del público salmantino y de la prensa, porque no era normal esa forma de casarse civilmente por los muchos invitados venidos asistiendo al Registro Civil, donde el Juez tomó las promesas a los novios y firmaron dos testigos. Vinieron de Madrid, León, Vigo, etc. acompañando. Toda la comitiva volvió al lugar de la ceremonia religiosa, que ese día resultó muy insuficiente: el salón, los 4 dormitorios, la cocina, el hall, las escaleras, la calle, ¡todo se llenó! 2 Segundo ciclo: 1962 a 1992 **PRIMERA CAPILLA, OFICIALMENTE ABIERTA AL CULTO PÚBLICO.** Sin lugar a duda, Benigno González, con el fin, de tener una capilla para cultos, pensando en el próximo enlace matrimonial de su 2ª hija, Lidia, que ya había confirmado la idea de quedarse vivir en Salamanca, compra “la casa del cura del cementerio”, que era a la vez, la oficina que controlaba las sepulturas. En la calle Monroy nº 8. Después de unos pocos arreglos, pintura y algunos muebles, en el piso alto, se prepara la vivienda de Lidia y Antonio, a partir del 11 de julio de 1962. El bajo de la casa queda así: La “oficina del cura” y algunas dependencias

más. Las dependencias se van utilizando como almacén de artículos de carrocería del automóvil, del negocio emprendido unos años atrás por Benigno, atendido primero por su hija mayor, Aurita y Lidia, ahora trasladado a una droguería traspasada, en la calle María Auxiliadora 8. Al otro lado de la casa, “la oficina del cura”, entrando en el portal a la derecha, se acondiciona para cultos. (con cabida para 40 o 45 personas). Benigno comenzó los trámites de solicitud de apertura de un lugar de cultos. Se precisaban 20 firmas mínimas, de personas mayores de edad, para que concedieran el permiso; con bastante trabajo se reunieron las 20 3 ANTES (1962) Y AHORA (2008) 4 Antes de iniciar los trámites para solicitar la apertura del lugar de cultos que se estaba preparando, una comunicación del Ministerio de Información y Turismo, mostró que las cosas iban tomando mejor color, por lo cual los creyentes tuvimos mejores esperanzas de obtener el permiso de apertura.

La espera, de julio a noviembre, fue larga y cargada de oraciones, ante el Trono de la Gracia. Muchas iglesias de los hermanos oraban por este permiso y ¡al fin llegó! Fue tal la alegría que todos Sentimos y la ilusión de Benigno, que le hizo una fotografía al permiso recibido del Sr. Gobernador, lo puso en un cuadro y lo colocó a la entrada del pequeño local de cultos.

Durante la espera de la Autorización de apertura, del lugar de cultos, (la capilla) celebramos un bautismo en el río Tormes, de Sr. Carlos, hermano de 80 años de edad y de la joven Carmina Sánchez, de 18 años. Fue el 21 de septiembre de 1963, aprovechando que por la tarde de era festivo. Bautizó D. Eric Bermejo, de Valladolid, una tarde de toros, “día de San Mateo”. En ese tiempo llegó a la iglesia un cassette de una “Campaña Evangelística” americana. Nos reunimos para escucharla y conocer su trasfondo. Resultó ser de corte carismático extremo por lo cual la desechamos. No obstante esa reunión fue el inicio de un acuerdo de reunirnos una vez al mes, para orar y sopesar los temas de la iglesia, formando así el Consejo de Ancianos de la iglesia, en calle Monroy, 8 de Salamanca. El grupo de varones comprometidos con el Evangelio, en ese momento eran 4 y uno, no quiso comprometerse alegando que era mucho compromiso, de cara al público, conllevaba mucho riesgo, según él. Así que quedó excluido y los otros tres formaron “el Consejo de Ancianos” responsable de la iglesia. Estos fueron: Benigno González, Juan Sánchez y Antonio Romero. Unos años mas tarde Juan Sánchez, con toda su familia se fueron a Madrid, a la iglesia en Carabanchel, donde Juanito fue Anciano muchos años. 11 12 13 14 15 16 17 Tal como se previó, celebramos “Los Cultos Regionales” del 1º de Mayo, en Salamanca. Eran los segundos celebrados, ya que los anteriores tuvieron lugar en Valladolid. Fue una tremenda odisea, primero porque el lugar era muy insuficiente para alojar a los asistentes. En 2º lugar el fue un torrente de lluvia continua y no se había previsto lugar cubierto para la comida. Así que la vivienda de Antonio y Lidia tuvo la mayor invasión de su vida: Comedor, cocina, dormitorios, escaleras, guardilla, todo fue convertido en comedor. Por otra parte, visitas de Madrid y de Orense, ocupaban las habitaciones de la casa, quedando la única habitación libre para el matrimonio y su hijo primogénito.

Nada más terminar la ajetreada jornada de 1º de Mayo, nos comunican el fallecimiento de la herma Carmen Alcón; veterana creyente, que había iniciado los cultos en 1932. De madrugada avisamos a los hermanos de la región, como se hacía entonces y regresó un buen número de los que habían estado el día anterior. D. Eric Bermejo predicó en el funeral y otros hermanos participaron con testimonios y oraciones, resultando todo con un buen testimonio del Evangelio.

Algunos de los que vinieron de fuera para asistir a “LOS CULTOS REGIONALES”, como David Puente, su esposa María Isabel y su hijo Samuel, de Orense, se quedaron para pasar el domingo en Salamanca y vivieron toda la movida del entierro de Sra. Carmen. La pequeña capilla, experimentó un gran lleno, muy por encima de su capacidad, tanto el sábado, día uno, como el domingo, dos de mayo. Muchos de los hermanos que habían estado el día anterior volvieron para acompañarnos.

1967 a 1969 TESTIMONIO EN CALLE LASTRA: El local alquilado para capilla provisional, en tanto duraran las obras de Monroy, era una cochera particular situada en la calle Adela de la Lastra, del cuartel de infantería, que en el momento de escribir esta crónica esta a punto de ser convertido (el solar) en Centro del Corte Inglés). Este local tenía un pequeño patio donde se pusieron los servicios pero para salir a él, algunos tenían que salir de lado, porque no cabían por “la puerta estrecha”. Con todo estuvimos dos años, incluso tuvimos una boda y muchos jóvenes, sobre todo “del bajo mundo” venían a los cultos, traídos por Sr. Cesar. Juan Sánchez y Antonio Romero, desde 1962 iniciaron un testimonio evangelístico constante. Primero con un “Toca discos” que Antonio trajo a Salamanca, con discos duros de 16 y 32 rpm, de “Buenas Noticias”. Hogares como el de Teresa, la peluquera, las vecinas de Feliciano, donde Alfonso y Flori oyeron por primera vez el Evangelio y se convirtieron al Señor. La visita a un al domicilio de un conocido de Juan, antiguo alumno de la escuela de la Iglesia reformada, fue sorprendente, cuando le dijimos que éramos evangélicos nos mando pasar con mucho misterio para que no habláramos fuera y en el pasillo, nos preguntó con asombro si había quedado alguno y teníamos la osadía de irlo diciendo. Nos despidió en 5 minutos y nos dijo que ¡por favor! si le veíamos por la calle que no le saludáramos. También en pueblos, como Villamayor y Doñinos de Salamanca, íbamos andando. En Dañinos visitamos el domicilio de un obrero que trabajaba en la construcción del edificio de Monroy. El cual nos puso en contacto con un cura socialista que cerro la iglesia y celebraba la Misa alrededor de una camilla y tenía las puertas de su casa abiertas todo el día. En Alba de Tormes (fotos), nos pidieron una entrevista unos cuantos jóvenes que estaban iniciando una emisora de radio. En Galinduste, donde después de estar un fin de semana, en casa de un lazarillo de Sr. Satur, llamado Gabriel, predicando en dos casas y repartiendo tratados, al domingo siguiente, el cura ordenó que entregaran toda la propaganda y en la plaza pública quemó todo. 25 Alba de Tormes, camino de Valdecarros, fue lugar de excursión de la iglesia, días festivos y domingos alternos, por la tarde en régimen de verano: El río, la playa, las barbacoas y la cercanía, fueron motivos de atracción También tuvimos una de las peores tormentas de verano, que nos hizo retirarnos y sufrir las terribles inclemencias. ¡Algunos la recuerdan como única! De la tormenta ¡a las Dunas! Refugio abierto en todas las emergencias. Los vecinos le llamaban en “chalet de las puertas abiertas”, porque la puerta de la calle estaba todo el día abierta. 26 Aprovechando que en Zamora tenían un culto de bautismos y dado que Alfonso y Flori Vivian en El Maderas, provincia de Zamora y también por el hecho que D. Rodolfo, de Zamora visitaba a estos hermanos, acordamos tener estos bautismos allí. Sra. Inés y Sr. Félix era un matrimonio antiguo en la iglesia, pero estaban sin bautizar porque Sr. Félix pertenecía a la Policía Armada y hasta que se jubiló, no se atrevió a bautizarse. Teresa Agudo era una profesora de párvulos en el pueblo de Baño bares, de Salamanca. Era un contacto de la radio y contactó con ella D. Francisco Martines, se convirtió y de tarde en tarde nos visitaba. Al día de hoy lleva muchos años inmovilizada, a causa de una enfermedad de huesos, progresiva, y solo la llamamos o visitan Lidia y Antonio, de tarde en tarde.

declarada la guerra al testimonio, se opuso a que la niña se enterrara en el cementerio católico. D. Rodolfo apelo al Gobernador de la Provincia, ésta al obispo y la solución fue trazar un recuadro en el cementerio y declararlo “Cementerio Civil”. Pero el problema fue como acceder a ese recuadro por la parte de atrás que solo eran campos sembrados y encharcados de la lluvia. Porque “la comitiva no podía pasar por tierra santa”. No hubo más remedio pero lo grande fue que todo el pueblo asistió a pesar de las amenazas del cura. Una de nuestras primeras visitas al pueblo, un sábado, los varones del pueblo quisieron saber que era aquel revuelo y vinieron a escucharnos, las esposas pusieron el grito en el cielo, se lo digerí al cura y el domingo en el sermón casi los excomulgan.

No hacía mucho que el “Movimiento Evangélico Gitano” había surgido. Con motivo de la Visita de D. Fernando Vangioni a Salamanca, la pequeña capilla de c/ Monroy, se llenó de gitanos. Algunos familiares de RAFAEL FARINA, (Rafael Antonio Salazar Motos) y otros muchos gitanos, acudieron a las reuniones en calle Monroy. Por algo más de un año estuvieron asistiendo y cesó su asistencia por una división de hermanos de la iglesia, influenciados por sus conceptos carismáticos, si bien ellos siempre se mostraron respetuosos y siguieron los consejos que los Ancianos les dieron de no seguir asistiendo por las razones del cisma. Siguieron las buenas relaciones con los gitanos, algunas visitas esporádicas siguieron con todas la iglesia de Filadelfia que se fueron estableciendo en la ciudad. Nuestra Biblioteca de préstamo, tanto en calle Monroy como en P. Estación, la utilizaron muchos jóvenes de ellos durante años.

ETAPA DE CRECIMIENTO:

Bautismos en C/. Monroy - 27/03/77 - Bautiza Julián García: Alison Torres, EEUU, Antonio Piris Lucas, Iris Kohler, , Alemania, Josefa García Vaquero, Béjar, Noemí Rodríguez Vaquero, de Béjar. Alison, amiga de Honor Perfec, estudiaba en la Universidad, igual que Iris. Lucas había venido de Angola, huyendo de la guerra y se integró en la iglesia. Sra. Josefa y Noemí, de la iglesia de Béjar, pidieron ser bautizadas en Salamanca. Fue este el tercer bautismo, realizado desde la inauguración de la capilla. Siguieron bautismos cada año bautizando hasta 1983 que nos cambiamos a Paseo Estación. 67 candidatos en 9 cultos de bautismos. 53 ESCUELA DOMINICAL: Desde siempre, la Escuela Dominical fue una actividad de primer orden en nuestra iglesia. Nunca faltaron niños ni profesores. Dios ha sido fiel a su promesa en el Salmo 1. Y con la Escuela Dominical los programas de Navidad 54 PRIMER RETIRO DE IGLESIA Aunque la experiencia fue muy buena y quedamos con buenos propósitos de repetirla, lo cierto es que tardamos muchos años en hacer el siguiente retiro, que fue en Toral del 22 al 25 de abril de 1999. ¿Quién conoce a estos niños? 55 Promovido por EVANGELISMO EN ACCIÓN, iniciativa de Juan Gili, se comenzaron unas emisiones de radio, que no duraron mucho tiempo, por la oposición y el elevado costo. COLABORACIÓN CON LA CAMPAÑA DE TORO 1979 La primera colaboración con la Campaña de Toro, fue darles el primer púlpito que usamos en calle Monroy, hecho por Benigno González. Algunos colaboraron de forma permanente, durante los vernos. D. Eric Bermejo, promotor y director de las campañas. Vicente Galán, con su equipo evangelístico, estuvo muy 56 57 Historia de la campaña: 58 59 60 61 62 Campaña en Zamora 1981– Grupo de Salamanca Conjunto de la iglesia en los Cultos anuales de Zamora 1987 63 BAUTISMOS: Los bautismos fueron un tema prioritario para la iglesia. Jesús dijo: “Toda potestad me es dada en el cielo y en la tierra. Por tanto, id, y haced discípulos a todas las naciones, bautizándolos en el nombre del Padre, y del Hijo, y del Espíritu Santo; enseñándoles que guarden todas las cosas que os he mandado; y he aquí yo estoy con vosotros todos los días, hasta el fin del mundo. Amén”.

Mat. 18.18-20. En junio de 1978 se llegó al N° 64 bautizados por la iglesia, al día de hoy llevamos 247 bautizaron. Benigno nunca quiso bautizar, él casaba y otros bautizaban.

BODAS: El 29 de junio de 1976, se celebró la boda número 8, Manolo y Mari Carmen Pelayo. (En 44 años 8) El 3 de octubre de 1992, la boda N° 35 Isidoro y Victoria. (En 16 años 27) Hasta la actualidad. Llevamos 48

BAUTISMOS Y BODAS BAUTISMOS:

Los bautismos fueron un tema prioritario para la iglesia. “Jesús dijo: “Y Jesús se acercó y les habló diciendo: Toda potestad me es dada en el cielo y en la tierra. Por tanto, id, y haced discípulos a todas las naciones, bautizándolos en el nombre del Padre, y del Hijo, y del Espíritu Santo; enseñándoles que guarden todas las cosas que os he mandado; y he aquí yo estoy con vosotros todos los días, hasta el fin del mundo. Amén”. Mat. 18.18-20. En junio de 1978 se llegó al número 64, bautizados por la iglesia, en la actualidad (Junio 2008) se va por bautizaron 256. Sr, Benigno nunca quiso bautizar, él casaba y otros bautizaban. 65 66 67 **BODAS EN LAS DISTINTAS CAPILLAS** 8/07/1981 Benito y Yolanda 02/09/1967 María Jesús y Francisco — 18/07/1969 Amelia y Sergio — No hay fotos 15/08/1973 Lis y Abelardo 29/06/1976 Mari Carmen y Manolo 01/01/1982 Raimundo y Begoña **BODAS:** El 29 de junio de 1976, se celebró la boda número 8, Manolo y Mari Carmen Pelayo. (En 44 años se celebraron 8 bodas). El 3 de octubre de 1992, se celebró la boda número 35, Isidoro y Victoria. Es decir, en 16 años 27 bodas. Hasta la actualidad... (Julio 2008), ¿Cuántas llevamos?: Olga y Bernabé 44 ; Jorge y Tabita 45 Ana y Jairo 46.

TESTIMONIO EN LA PLAZA DEL LICEO DE SALAMANCA 1973 a 1984:

Las salidas a testificar en la calle, fue una etapa larga y dura pero fructifica, alrededor de 10 años estuvimos saliendo, especialmente a la Plaza del Liceo, de tal manera que llegamos a ser conocidos por los del Liceo. En esa etapa tuvo muy buena actividad “El Sótano”. Apoyados por hermanos de Suiza: Max Keler, Heidi y Vernert, Martín y Harmut, Marian, Elisabet, Brillit, etc. algún tiempo Guido, Felipe Dindinger, de EEUU, etc. Muchos, sobre todo jóvenes se decidieron por Cristo, como por ejemplo Tomás del Pozo, que al convertirse dijo que no debía seguir estudiado psicología, se bautizó; hizo oposiciones a correos, sacó la primera plaza, tomo posición en Madrid. Después de unos años trabajando, pidió excedencia, se fue a estudiar al IBSTE, se graduó, se casó y está siendo usado en la obra, juntamente con Nati, su esposa. Otros jóvenes fueron bautizados y algunas parejas llegaron a casarse. Otros ejemplos fueron: Virgilio y María Jesús, Benito y Yolanda, que decían “nos vamos a casar en El Sotano”, identificando la iglesia con el Sótano. 78 **TESTIMONIO EN LA PLAZA DEL LICEO DE SALAMANCA 1973 a 1984** Múltiples testimonios personales, diferentes métodos, carteles, sistemas. Durante 10 años, cada domingo, después del culto de la tarde. En invierno desafiando el y aún la lluvia. Pocos domingos tuvimos que retirarnos por el mal tiempo. Un periódico de la capital dijo que “teníamos más moral que el Alcoyano”. Suspendimos las salidas por la presencia de un “agregado” (“el de la pistola”) que escandalizaba más que edificaba. 79 80 81 82 83 84 85 86 87 88 89 90 **XXII CONFERENCIA REGIONAL DE LAS IGLESIAS EVANGELICAS DE CASTILLA-LEON 1.985, EN SALAMANCA SR. PRESIDENTE DEL PATRONATO MUNICIPAL DE DEPORTES DE SALAMANCA** El que suscribe: Antonio Romero Pazó, con D.N.I. n° 35.825.081 mayor de edad, casado, con domicilio en Urbanización las Dunas, c/. E, n° 9 Cabrerizos (Salamanca) (Telf. 22- 26-93). Como responsable juntamente con otros de la Iglesia Cristiana Evangélica, asociación confesional n° 98, en calle Monroy, 8 y P. Estación, 32, y representando a la misma, se dirige a UD. Respetuosamente DICE: Que celebrandose este en Salamanca la XXII Asamblea Regional., de las Iglesias Cristiano

Evangélicas de Castilla y León, y careciendo de un lugar con suficiente espacio para reunirnos, siendo igualmente insuficientes las salas que en años anteriores nos facilitaron diversos organismos de la ciudad, SOLICITA: La utilización del Pabellón Municipal de Deportes, desde las 11'30 horas, hasta las 19'30, del día 1g de Mayo, (Fiesta del Trabajo) de 1.985. CARACTER DE LA REUNION: Una convivencia fraternal y presentación de un programa evangélico, con participaciones diversas de coros, conjuntos musicales, (casi seguro cantará Donna Hightower); y mensajes bíblicos, de inspiración cristiana. Se hará una amplia invitación pública para cuantos deseen asistir, totalmente gratis. Noviembre 1987 Gabino Fernández, Fernando Filgueira y Antonio Romero entregan la Biblia del Oso al Gobernador y al Alcalde.